
  

  

Lamentan nulo avance para 
reconstruir iglesia de Ancud 
Hoy se cumplen cinco años del incendio que arrasó con el templo San Francisco de esta ciudad, edificado hace casi un 
siglo según el estilo arquitectónico tradicional de Chiloé. Recuerdan compromiso de la ministra de las Culturas de la 
época para volver a levantar la edificación. Bomberos reconoce que la emergencia pudo haber sido mortal. 

José Luis Vargas Álvarez 
cronicaG laestrellachiloe.cl 

22 de enero de 2020 

jun voraz incendio in- 
'encional consumió 

por completo la Iglesia San 
Francisco de Ancud, ejem- 
plo de la Escuela de Arqui- 
tectura Religiosaen Madera. 

El mismo día del sinies- 
tro, la entonces ministra de 
las Culturas, las Artes y el Pa- 
trimonio, Consuelo Valdés, 
llegó hasta el lugar para in- 
formarse dela emergencia y 
anunciar que seiniciaría un 
plan dereconstrucción dela 
estructura, dada la existen- 
cia de planos del templo in- 
cinerado y sorprendiendo al 

aseverar este contaba con la 
categoría de Monumento 
Nacional desde el año 2019. 

Tal situación, al decir de 

la entonces secretaria de Es- 
tado, facilitaría “mucho 
más la obtención de recur- 
sos tanto del sector público, 

del Estado como también de 
privados (...) Hay que co- 
menzar un plan de recons- 

trucción y juntar los recur- 
sos y voluntades”. 

Desde aquella fecha y pe- 
se que hubo un cambio de 
administración guberna- 
mental, una nueva iglesia de 
madera al estilo chilote aún 
no se levanta en la ciudad 

del norte de la Isla, donde 
aún se lamenta la destruc- 
ción patrimonial de esa edi- 
ficación terminada en la dé- 
cada del 30, además de de- 
pendencias aledañas, 

Era tanto el calor 
que se generaba 
alrededor que no 
se podía acercar 
por la fuerza del 
calor”. 

Párroco Alex Gallardo. 

en aquella década del 
siglo XX fue concluida 
la construcción que 
albergaba antiquísima 
imaginería religiosa. 

PÉRDIDA 
El sacerdote Alex Gallardo, 
párroco de la Parroquia El 
Sagrario de Ancud, al mo- 
mento del incendio pernoc- 
tabaen lacasa parroquial, al 
lado de la iglesia. Recordó 
quese despertó “con unavi- 
so de carabineros, quienes 
llegaron al lugar por aviso 

de algunos vecinos que vie- 
ronel fuego. Asíquecomen- 
zó desde ahí el tema, sali- 
mos todos, yo salí con los 
puestos nomás, salí a abrir 
los portones inmediatamen- 
te, aunque en ese momento 
todavía no llegaba Bombe- 
ros, pero salí de todas for- 

mas para que pudieran en- 
trary sacar algunas cosas”. 

“Desde adentro nose po- 
día sacar nada, no se podía 
entrar, era tanto el calorque 
se generaba alrededor que 
no se podía acercar por la 
fuerza del calor”, recalcó el 

religioso. 
Gallardosumó que parte 

delos objetos que pudo lle- 
var al exterior fueron “los li- 
bros parroquiales, que algu- 
nos datan del año 1840, del 
1800, hay de inicios de siglo 

(XX), muy antiguos, y ahí 
con lagente, al llegar ala ofi- 
cina, empezamos a sacar los 
libros parroquiales de la ofi- 
cina y algunas cosas que pu- 
dimos rescatar”. 

Las pérdidas fueron sig- 
nificativas. “Además de in- 
mobiliario -detalla el párro- 
co-, algunas imágenes que 
eran del año 1800. Hay un 

Cristo, sobretodo, queera el 
Cristo queestaba sobreelal- 

tar, que era muy antiguo y 
que venía dela vieja escuela 
chilota y algunos Cuadros, y 
todo lo queimplica la imagi- 

neríade un templo, Pero, so- 
bretodo, este Cristo tenía un 
valor artístico muy impor- 
tante, Y lo que significa el 
templocomotal, queeraun 

templo hermoso”. 

Javier Moreira, excoman- 
dante del Cuerpo de Bombe- 
ros de Ancud en aquel en- 
tonces, también rememoró 
la magnitud dela emergen- 

cia. “Esunincendiodegran- 
des proporciones, el mate- 
rial de construcción de la 
iglesia, todos sabemos que 
era alerce, por lo tanto, la 

magnitud del incendio, de 
las llamas, la fuente calórica 
quehabíaallírealmenteera 
insoportable”, compartió el 
voluntario. 

“Al momento que se cae 
la torre de la iglesia, una to- 
rre grande de más o menos 

    AQUELLA MAÑANA DEL 22 DE ENERO DE 2020 SE MARCÓ UN ANTES Y UN DESPUÉS EN EL PATRIMONIO CULTURAL ANCUDITANO, 

60 metros de altura, había- 
"mos cinco bomberos, entre 
los cuales se encontraba 
quien habla, el capitán de la 
Primera Compañía y tres 
bomberos más dela Quinta, 
lo cual no nos dimos cuenta 
y pudo haber sido fatal. Pu- 
do haber cobrado víctimas 
porque se desplomó de un 
momento aotro, y cayó aun 
metro de donde estábamos 
nosotros y nos dimos cuen- 
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ta cuando la torre estaba en 
elaire”. 

Durante el siniestro la 
fuente calorífica superó -a 
ratos- los mil grados Celsius 

de temperatura; para apa- 
garlo tuvieron que trabajar 

alrededor de más o menos 
80 bomberos con el apoyo 
de pares de los cuerpos de 
Quemchi y de Chacao que 
concurrieron al lugar para 
poder trabajar en la emer-
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ASÍLUCÍA LA IGLESIA HACE MÁS DE UN LUSTRO, SOBRE UNA LOMA, 

gencia. La extinción del fue- 
godemoró cerca deocho ho- 
ras. 

Respecto a las causas de 
las llamas, Moreira enfatizó 
que“nosepudollegarauna 
hipótesis final, ya que, en 
conjuntocon Labocar de Ca- 
rabineros, dictaminamos 
que era indeterminado. Pe- 
ro todos sabemos que du- 
rante el incendio también 
muchas personas, muchos 
vecinos, personal policial 
nos decían que habían visto 
aunapersona salir dela igle- 
sia corriendo, a lo cual fue 
detenido durante el trans- 
curso del incendio. Y de he- 
cho, él estuvo un período 
bastante largoen prisión yal 
finyalcabofueun incendio 
lamentablemente provoca: 
do”. 

Natalia Cruz, directora eje- 
cutiva de la Fundación Igle- 
sias Patrimoniales (E1P) de 
Chiloé, recalcó que esta enti- 
dad dependiente del Obispa- 
do de Ancud “desarrolló el 
expediente para la declara- 
toria de Monumento Histó- 
ricodela Iglesia San Francis- 

co de Ancud. Para esoserea- 
lizó levantamiento de plani- 
metría, análisis del estado 
deconservación, valores pa- 
trimoniales, entre otras co- 
sas. Conesa información se- 
ría posible trabajar en una 
reconstrucción. Sin embar- 
go, obviamente se tendría 
que contar con los recursos 
para ello yahíesdonderadi- 
ca la dificultad”. 

La arquitecta aseveró 
que “se realizaron en las 
2021 dos reuniones con la 

comunidad para evaluar el 
interés sobre la reconstruc- 
ción y obviamente la moti- 
vación fueabsoluta, esaigle- 
sia realmente era uno delos 
espacios históricos más im- 
portantes de Ancud”. 

Refiriéndose a las accio- 
nes desarrolladas a nivel ins- 

titucional, Cruz comentó 
que “ha habido gestiones es- 

pecíficas, por ejemplo, del 
core Nelson Águila, que ha 
insistido mucho en la re- 
construcción, pero desde el 
GORE, municipalidad o Mi-
nisterio de las Culturas no 
conocemos ninguna inici 
tiva que vaya en esa línea” 

Parael obispo Juan María 
Agurto, presidente de FIP, la 
Iglesia San Francisco de An-

cud tiene un valor patrimo-
nial significativo porque 
“las comunidades cristianas 
católicas son parte dela me-
moria de un pueblo y son 
parte de la identidad, por-
que poseen un origen basal 
para las nuevas expresiones 
que tienen que surgir y ade-
más como monumentos ar-
quitectónicos resguardan y 
representan símbolos de 
una cultura queseva traspa-
sando de generación en ge-
neración”. 

“Lamentablemente, no 
hapasado nada en cuanto al 
proceso de reconstrucción. 

Nohay ninguna señalen ese 
sentido de que vaya a con- 
cretizarse. A nivel nacional 
no ha habido tampoco ma- 
yor pronunciamiento, se ha 
hecho presente en varias 
oportunidades el interés de 
poder empezar el proceso de 
reconstrucción, pero no ha 
sucedido nada más y esta- 
mos todos en esa situación 
de espera”, expresa el líder 
dela diócesis de Chiloé, Pale- 
na y las Guaitecas. 

El prelado criticó loante- 
rior añadiendo que “sobre 
todotambién en el contexto 
de que ya en 2026 seva a ce- 
lebrar los 200 años de ane- 

xión de lo quesignifica toda 
la región de Chiloé al resto 

del país, que fue un gran 
acontecimiento. Creemos 

que también hay que desta- 

car aquellos patrimonios 
que guarden la memoria y 
la iglesia, como las otras 
también esparcidas en Chi- 

loé. Son estos signos que 
guardan la memoria del es- 
fuerzo de tantas generacio- 
nes”. o 

   

   

Anuncian suspensión 
de entrega de agua para 
localidades ancuditanas 
Empresario transportista afirmó que hoy dejaría de otorgar el servicio en 
Huicha y Ouetalmahue si no sele paga deuda desde el Ministerio del Interior. 
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MILES DE LITROS SE LLEVAN POR ALIIBE HASTA HUICHA Y QUETALMAHUE, DONDE HUBO TRES CORTES DE DISTRIBUCIÓN EL AÑO PASADO. 

Carolina Ruiz Díaz 
crronicaUlaestrellachiloe.l 

juevamente los veci- 
[nos delos sectoresru- 
rales de Huicha y 

Quetalmahue, en la comu- 
na de Ancud, podrían que- 
dar sin el suministro de 
agua potable que se reparte 
através de camiones aljibe, 
luego de que la empresa pro- 
veedora Luis Díaz E. LR.L. 

anunció paralización del 
servicio por falta de pagos, 
situación que corresponde- 
ría a la cuarta vez, luego de 
queen 2024 dicha firma de- 
tuvo tal labor tres veces por 
situaciones similares. 

Así lo advirtió Braulio 

Triviño, presidente del Co- 
mité de Agua Potable Rural 

(APR) de Huicha, quien cali- 
ficó que “es muy lamenta- 
ble que nuevamente nos en- 

contremos con esta mala 
noticia de queporelincum- 
plimiento de la facturación 
del transportista, en este ca- 
so, haya anunciado que ma- 
ñana(hoy)secesa la entrega 
a través de camiones aljibe 
en ambos sectores de la co- 

'muna de Ancud”. 

Precisamente este enero 
se cumplen dos años desde 
que ambas localidades no 
pueden utilizarel agua desu 
red local. “Estamos siendo 

abastecidos con los camio- 
nes aljibe, si bien es cierto, 
nosotros tenemos agua hoy 
día en nuestro APR, pero de- 
bido aloselevados números 
de hierro y manganeso que 
contiene, nosotros nos en- 
contramos con una restric- 
ción de consumo humano 
(por parte de la Seremi de Sa- 
lud); entonces, la gente de 
acá a lo único que opta es a 
la entrega que se realiza a 
través de los camiones alji- 
be”, ilustró el dirigente. 

Respecto a la situación 
en Quetalmahue, la razón 
porla quesenecesita deeste 
suministro sedebea quelos 
dos pozos con los que cuen- 
tael servicio rural del sector 

sesecan. 

  

esta problemática afecta 
aproximadamente a más de 
mil personas. Desde la co- 

munidad “ya no creemosen 
sus palabras, porque para 
nosotros este tema no es 

nuevo y no es menor, no de- 
beríamos llegar a estas ins- 
tancias, porque ellos debe- 
rían ponerseen nuestros za- 
patos: Chiloé está con un de- 
creto de (Zona de) Escasez 
Hídrica y se lo han pasado 
por cualquier lado; debería 
serdiferenteel accionar, sies 
que hubiese una buena ges- 
tión y planificación”. 

Porsu parte, el contratis- 
ta Luis Díaz, quien entrega 
de lunes a sábado 20 mil li 
tros diarios a Huicha y Que- 
talmahue cada uno, señaló 
quelarazón dela anunciada 
paralización de servicio se 

debe a problemas que se 
arrastran por año. “Hay pa- 
gosatrasados, eneste casola 
deuda corresponde desde 
mayo a diciembre del 2024, 
con una deuda de 50 millo- 

nes aproximadamente”, 
mencionó. 

“Desde la Delegación 

(Presidencial Provincial) la 
respuesta que dan todos los 
días es que la orden decom- 
pra va salir y va salir, pero 

  

hasta el momento no se sa- 

benada, asíquesino hayso- 
lución tendré que proceder 
ala paralización”, finalizóel 
transportista que ya dejó de 
surtir de agua temporal- 
mente a las mismas locali- 
dades en abril, mayo y octu- 
bre del año pasado. 

  

En tanto, desde la Delega- 
ción Presidencial Provincial 
deChiloé, su titular Marcelo 
Malagueño manifestó que 
“lamentamos la situación 
dela demora en el pago co- 
rrespondiente a la última li- 
citación, hoy (ayer) sele en- 
vió la orden de compra, por 
lo que estamos esperando 
queélnos haga llegar las fac- 
turas para poder procederal 
pago correspondiente”. 

Enese mismo sentido, el 

personero acotó que, “en ca- 

so de que si la factura la te- 
nemos mañana, debiéra- 

mos estar pagando en el 
transcurso delo que queda 
de la semana, lo que podría 
ser durante la jornada del 
jueves o a más tardar el día 
viernes”. 
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